

DÉCEMBRE 1998
vol. 1 no 1

CARREFOUR

Bulletin de l'Association des
retraités du Cégep de Sainte-Foy

Chère amie, cher ami,

*HEUREUSE
ANNÉE 1999 !*

*Vos représentants
au comité exécutif*

LE MOT

DU

RESPONSABLE

DE

Les anciens de l'Association constateront que l'ARC-EN-CIEL a changé son nom pour celui de CARREFOUR. Ce changement d'appellation nous a été inspiré par l'ancien nom de la maison que les autorités du Cégep ont aimablement mis à notre disposition pour la tenue de nos activités (au 2394, chemin Sainte-Foy). Il évoque bien à notre avis, ce que nous espérons en faire, soit une croisée des chemins où il fait bon deviser, échanger et fraterniser.

Carrefour

Bulletin de liaison
de l'Association
des retraités
du CEGEP
de Sainte-Foy

La présentation graphique du bulletin a été elle aussi changée grâce au procédé informatique. Nous saluons au passage M. Roland Bernier et son équipe qui ont oeuvré vaillamment à la publication du bulletin ARC-EN-CIEL. Ils se réjouiront sûrement de cette technique qui permettra la poursuite de leur oeuvre de pionniers. Quant à la nouvelle maquette du Carrefour dont nous sommes particulièrement fiers, nous la devons à notre ami Jacques Thibault, futur membre de notre association, qui a généreusement répondu à notre appel. Il l'a créée dans un temps record. De plus, il s'est engagé à mettre gracieusement à notre disposition ses talents d'expert et son sens de l'art graphique ainsi qu'à servir de conseiller technique pour des améliorations et ajustements à venir. Merci Jacques!

par
Claude Poulin

LE COMITÉ DE RÉDACTION

Claude Poulin
Geneviève Solasse

Composé de deux membres, ce comité aura besoin de la collaboration de deux autres personnes. Avec le support du Comité exécutif de l'Association, nous préparerons le contenu du bulletin, le produirons et l'expédierons à la centaine de nos membres. L'appel est lancé !

CARREFOUR

Son objectif	Assurer la liaison entre les membres et le comité exécutif ainsi qu'entre les membres eux-mêmes. En ce sens, il sera un moyen privilégié d'information et de correspondance.
Sa forme	Un document imprimé se présentant en version réduite ou élaborée sera expédié à nos membres en règle.
Version réduite	Son caractère plus souple et plus facile à produire que celle que vous avez en main, nous permettra de transmettre certaines nouvelles et informations urgentes. Cette formule sera utilisée plus fréquemment.
Version élaborée	Cette publication devrait prendre la forme d'un bulletin à paraître à raison de 3 ou 4 numéros par année. Ses chroniques seront diversifiées et le contenu plus élaboré. Pour ce faire, nous ferons appel à la collaboration des membres pour écrire des chroniques, des exposés, des résumés de lecture ou de films, des récits de voyages et donc tout ce qui présente un intérêt pour nos lecteurs. A ces écrits, pourront s'ajouter des références et des informations originales ayant particulièrement trait à notre statut de retraités. Enfin nous comptons sur l'imagination et l'expertise de chacune et chacun de nos membres pour rendre cette version de Carrefour stimulante et profitable pour chacun d'entre nous. Ne soyez donc pas surpris de recevoir des appels à l'aide en ce sens.

présenté par
Claude Poulin

LES RETRAITÉS

À titre de retraitées et retraités du Cégep de Sainte-Foy, nous avons accès au Centre des médias du Cégep pour entre autres, y emprunter des volumes. Madame Michelle Ribière, bibliothécaire a repéré pour nous trois nouvelles parutions.

DANS

LA MIRE

L'art de ne pas travailler

Petit traité d'oisiveté à l'usage des surmenés, des retraités et des sans-emploi
par Ernic Zelenski.

DE LA

Le scrabble, toutes les astuces pour gagner

Les subtilités de la règle du jeu

Les rajouts de lettres

Duplicate

Jouer seul

Liste d'Anacroisés

par Michel Charlemagne et Michel Duguet.

BIBLIOTHÉCAIRE

Dévoués engagés

Points saillants de l'Enquête nationale de 1997 sur le don, le bénévolat et la participation

par Bénévolat Canada, Centre canadien de philanthropie, Initiative de recherche (le secteur à but non lucratif), Développement des ressources humaines Canada, Patrimoine canadien, Santé Canada et Statistique Canada.

présenté par
Lise Poulin

**LA RÉPUBLIQUE
D'HAÏTI**

ET LA

**DEUXIÈME GUERRE
MONDIALE**

par
Marcel B. Auguste,
Sainte-Foy, 1998, 351 p.

Nos collègues retraités écrivent et publient. Marcel B. Auguste qui enseigne longtemps au Département des sciences humaines, en est à son cinquième volume, le premier toutefois depuis qu'il goûte aux fécondes joies de la retraite. Il s'est toujours intéressé à l'histoire d'Haïti, son pays natal, et traite cette fois-ci de sa participation à la guerre de 1939-45.

Après réflexion sur la notion guerre mondiale et l'exercice du droit de guerre par les petits États, Marcel relate un aspect méconnu et fort intéressant du rôle joué par Haïti dans le conflit: l'accueil des réfugiés juifs. Vient ensuite l'attitude de l'opinion publique et du gouvernement haïtien en face de la crise germano-tchécoslovaque, puis, après une période de neutralité qui coïncide avec celle de États-Unis, l'entrée en guerre proprement dite, ses conséquences économiques et financières et le sort des Haïtiens à l'étranger comme des étrangers en Haïti.

Voilà l'occasion pour le lecteur d'ici de réviser ou de préciser ses connaissances relatives à un période à la fois tragique et fondamentale, dont la plupart d'entre nous se souviennent peu ou pas du tout, et d'explorer la question d'un point de vue original, celui d'un tout petit pays qui fit son possible dans les circonstances et s'en tira avec honneur. Comme Marcel publie à compte d'auteur, il faudra faire appel à lui pour obtenir copie de son ouvrage. (Tel. 652-3310).

présenté par
Geneviève Solasse

**UN P'TIT VIEUX
SE RACONTE**

Manuscrit
en deux tomes
répertorié
au
Centre des médias

de Roland Bernier

Hommage de
Raymond l'Heureux

Au CEGEP, j'ai été le premier à emprunter ton dernier livre, *Un p'tit vieux Se raconte*, car c'est une autobiographie.

J'ai lu les deux tomes avec avidité. N'eût été de mes yeux, que je dois ménager (je ne puis plus lire plus d'une heure et demie à la fois), j'aurais tout lu d'une traite. Le premier tome, surtout, qui m'a appris des choses sur ta vie personnelle et ton engagement social avant ton arrivée au CEGEP.

C'est agréable à lire, car c'est bien structuré et rédigé d'une façon limpide, sans recherche littéraire. Le texte est accompagné d'illustrations et de documents qui étoffent le récit et permettent de pauses.

Toi et moi, nous nous ressemblons un peu (esprit d'entreprise, souci d'efficacité), sauf que tu as oeuvré dans des domaines plus variés que moi. Surtout, tu as conservé davantage de documents. Chez toi, tout est classé, prêt à servir en cas de besoin.

Ces volumes, produits de tes mains, représentent des mois de travail. Je ne doute pas que tu y aies pris plaisir. Peut-être seulement, certains jours, t'es-tu demandé s'il convenait d'étaler ainsi ses propres réalisations.

Rassure-toi. Comme ce livre n'est destiné qu'à ceux qui te connaissent, ils seront pas surpris. Au contraire, ils seront fiers pour toi, ils seront fiers avec toi. Bravo et à la prochaine!

NOUAISSON

Notre association a son secrétariat à la Maison Paul-Bruneau, dans les anciens locaux d'un groupe sympathique voué à la poésie. Il s'agit du Centre d'études poétique (CEP) du Cégep de Sainte-Foy, qui vient de publier le premier volume très prometteur d'une revue intitulée NOUAISSON. Celle-ci "principalement axée sur la poésie (...) publie également des textes ouverts à ce qui n'est pas à strictement parler de la poésie. C'est donc dire que NOUAISSON s'adresse à tous les littéraires, qu'ils soient étudiants, professeurs, écrivains ou éditeurs d'hier à demain, de Sainte-Foy ou d'ailleurs".

présenté par
Geneviève Solasse

Avis aux amateurs: qu'ils lisent donc la préface, signée Yves Laroche et Jean-Claude Deschênes, avant de goûter les poèmes suivis d'essais consacrés principalement à la poésie, qui constituent le corps de cette revue. Une réalisation qui mérite nos félicitations et nos vifs encouragements.

Note de la rédaction

NOUAISSON est en vente à la Coop étudiante du Cégep de Sainte-Foy.

**V
O
Y
A
G
E
R**

à peu de frais

Il est possible de voyager à peu de frais, si on accepte d'échanger notre maison (et possiblement notre automobile) avec des gens qui font de même. Depuis environ cinquante ans, des agences internationales se chargent de publier ce que vous offrez et vous fournissent un catalogue d'offres similaires à travers le monde. Cela coûte environ 100.00\$. C'est un service d'information et non un service de jumelage. Vous vous chargez des détails, y compris le choix de la famille avec qui vous désirez échanger.

Grâce à une organisation qui s'appelle INTERVAC, j'ai moi-même passé trois étés très agréables d'une durée de six à huit semaines, à la Côte d'Azur, en Provence ainsi qu'à deux endroits en Angleterre et en Normandie. Les échanges ont eu lieu sans le moindre problème et nous avons maintenant de très bons amis aux endroits où nous avons séjourné.

Si vous désirez plus d'information à propos des agences concernées, voici des adresses où vous pourriez obtenir de plus amples renseignements:

INTERVAC
606 Alexander Crescent N.Y.
Calgary, Abots
T2M 4T3
TEL. ou fax: 1-403-284-3747
email: rr@intervac.com.
Homepage: <http://www.intervac.com>.

HOMELINK INTERNATIONAL.
1707 Platt Crescent
N. Vancouver, B. C.
X7J IX9
Tel. ou fax: 1-604-987-3262
email: canada @ , homelink.org.

présenté par
Bill Donnelly

L'
A
R

L'Association des retraités de l'enseignement du Québec accueille depuis plusieurs années un grand nombre d'entre nous, en soulignant d'ailleurs l'arrivée de ceux qui le veulent bien par une réception aimable et généreuse.

E
Q

Rappelons que la raison d'être de l'AREQ n'est pas uniquement de prolonger nos régimes d'assurances. Elle offre, outre beaucoup d'occasions de rencontres chaleureuses, des services nombreux et variés. Si vous lisez attentivement les bulletins qui nous sont régulièrement adressés, en particulier celui de notre secteur 3A intitulé Le temps doux, vous y trouverez, par exemple, l'occasion de jouer au bridge, au scrabble ou au golf, de participer à de lointains voyages ou à des excursions culturelles rapprochées, de faire du bénévolat au sein de plusieurs comités, sans compter évidemment bien des informations utiles concernant le statut de retraité de l'enseignement.

présenté par
Geneviève Solasse

N'oublions pas non plus que cet organisme se voue à la défense de nos droits, même si l'atmosphère qu'on trouve à l'AREQ apparaît moins offensive qu'à la CEQ de notre jeunesse...

Note de la rédaction

L'AREQ est une association ouverte aux anciens membres de la CEQ, soit les enseignant(e)s et les professionnel(le)s.

NOMINATION

Roland Bernier, ancien président et membre du comité fondateur de l'Association a généreusement accepté d'être le premier archiviste perpétuel. Son mandat illimité dans le temps est de:

D'UN**ARCHIVISTE
PERPÉTUEL**

- 1) recueillir, avec l'aide des membres du comité exécutif, tous les documents passés, présents et futurs relatifs à l'Association ainsi que tout document pouvant être utile à nos membres;
- 2) d'établir un système de classement;
- 3) d'assurer l'ordre et la garde de nos archives au secrétariat de l'Association des retraités du Cégep de Sainte-Foy, sis à la Maison Paul-Bruneau, 2394 Chemin Sainte-Foy, Sainte-Foy.

Sa nomination officielle a été résolue au cours de la réunion du comité exécutif du 21 octobre dernier. Fort de son expérience au sein de l'Association et reconnu pour son sens de la méthodologie, nul doute que Roland tiendra rigoureusement nos archives.

**HISTOIRE DE
L'ASSOCIATION
DES RETRAITÉS DU
CEGEP DE SAINTE-FOY**

Roland Bernier a accepté de nous écrire l'histoire de l'Association des retraités du Cégep Sainte-Foy. Nous nous ferons un plaisir de vous communiquer notre historique dès que Roland nous remettra son manuscrit.

présentés par
Lise Poulin

Merci beaucoup à Roland Bernier pour son support indispensable!

COUP DE CHAPEAU

Les retraitées et retraités du Cégep de Sainte-Foy et de l'Académie de Québec composent une famille très riche en savoir et en habilités. Notre enrichissement collectif s'accroît d'autant plus que nous partageons notre expertise dans le cadre de différentes activités. Celles-ci sont rendues possible grâce surtout à l'implication bénévole de nos membres, notamment en novembre et décembre 1998.

AUX

**POUR LEUR RÉCENTE CONTRIBUTION,
LEVONS NOTRE CHAPEAU**

À

COLLABORATEURS

Jean-Claude Bélanger
Raymond L'Heureux
Roger Deslauriers
Geneviève Solasse
Renée Francoeur
Alberte Arsenault
Roland Bernier
Roland Roy
Bill Donnelly
Louisette Chicoyne
Roland Legendre
Claude Poulin

Hommage de
Lise Poulin

Sincères remerciements à tous ces
collaborateurs et à ceux et celles qui se
joindront à eux.

BUREAU À LA CARTE

Un concept original

Un concept original de notre collègue Jean-Pierre Beaupré, permet aux entrepreneurs et aux travailleurs autonomes d'avoir pignon sur rue dans un décor et un aménagement dignes des grandes entreprises. Les bureaux, salles de réunion et autres services sont à vous pour UNE heure ou plus, sans avoir à en supporter les frais fixes 365 jours par année.

et

Vous voulez organiser une formation dans votre discipline, vous y retrouverez des salles de cours pouvant accueillir une douzaine d'étudiants.

une offre exclusive

Vous pensez à démarrer une petite entreprise ou une association communautaire, Jean-Pierre Beaupré vous offre gracieusement une de ses salles de réunion pour une de vos rencontres de démarrage. Cette offre d'une durée limitée, s'adresse exclusivement aux membres en règle de notre association.

N'hésitez pas à visiter Bureau à la carte au Centre commercial La Colline, Sainte-Foy, et à y rencontrer notre collègue Jean-Pierre Beaupré. Ayant terminé sa carrière d'enseignant en marketing, il vous sera sûrement utile d'une manière ou d'une autre.

présenté par
Lise Poulin

Plus de détails sur les services offerts se retrouvent sur le dépliant annexé.

UNE IDÉE

Pourquoi ne faites-vous pas connaître à vos collègues, via CARREFOUR, votre entreprise, votre travail autonome ou l'association communautaire ou culturelle dans laquelle vous êtes impliqué?

**DEUX PROFESSEURS
D'HISTOIRE**

À LA RETRAITE

ENCADRENT

**UN TRAVAIL DE
RECHERCHE**

Dans le cadre d'une recherche pour un travail universitaire, trois étudiants inscrits à l'Université Laval au baccalauréat en histoire, s'adonnent depuis quelques mois à produire une monographie sur l'histoire du Cégep de Sainte-Foy.

Ils furent d'abord encouragés par Pierre Bérubé, leur professeur au collège et par la suite fortement soutenus par la direction du Cégep qui compte faire la publication du résultat de leur recherche.

Roland Legendre et Claude Poulin ont décidé d'offrir leur temps libre pour superviser ces travaux de recherche, pour en assurer la bonne marche au plan méthodologique et à celui de son contenu. Une telle activité permet aux professeurs retraités de contribuer à la transmission de leur savoir et d'investir dans la mission éducative et culturelle du Cégep de Sainte-Foy.

présenté par
Claude Poulin

**R
É
P
E
R
T
O
I
R
E**

**DES MEMBRES
EN RÉGLE
DE
L'ASSOCIATION
DES RETRAITÉS
DU CÉGEP
DE SAINTE-FOY**

**AU
16 DÉCEMBRE 1998
110 MEMBRES**

- A** Alberte Arsenault
Lysiane Arson
Guy Ashby
Marcel Auguste
- B** Jean-Pierre Beaupré
Émile Beaudoin
Armand Bédard
Claudette Bélanger
Jean-Claude Bélanger
Roger Bélanger
Marcel Bell
Jean-Marc Bergeron
Rolande Bergeron
Monique Bernard
Roland Bernier
Lucien Bérubé
Hébert Bilodeau
Marie-Claude Blons
Andrée Borthaire
Guy Bouchard
Élise Dumais-Bouillon
Gilles Bourque
Jean Bouthillette
Marc Brunelle
- C** Bruno Caron
Rosario Carrier
Huguette Champagne
Louisette Chicoyne
Hélène Côté
Vincent Coulombe
Roland Crête
Isidore Cyr
- D** Louis Deschambault
Marcel Deshaies
Jean-Claude Deschênes
Roger Deslauriers
Bill Donnelly
Thérèse Doyle
- F** Pierre Fillion
Michel Fiset
Marcelle Fournier
Renée Francoeur
- G** Claude Gagné
Rodrigue Gagnon
Roland Gagnon
Réginald Garon
Louisette Gauvin
Paul Gauvin
Jean-Guy Genest
Hélène Germain
Léopold Grenon
- H** Gérard Houde
- J** Lionel Jacques
Françoise Jérôme
Liette Jolicoeur
- L** Renée L'Heureux
Raymond L'Heureux
Jocelyn Labbé
Yvette Laberge
Olivier Lachance
Roland Lachance
Marie S. Ladouceur
Jean-Marie Landry
André Laperrière

**R
É
P
E
R
T
O
I
R
E**

**DES MEMBRES
EN RÈGLE
DE
L'ASSOCIATION
DES RETRAITÉS
DU CÉGEP
DE SAINTE-FOY**

**AU
16 DÉCEMBRE 1998
110 MEMBRES**

L Catherine Larkin
Denise Leblanc
Roland Legendre
Colombe Lehoux
Guy Lemire
Anselme Llopis
Jean-Marc Loïselle
M Jean Maeder
Maurice Marchand
Pierre Marcoux
Suzanne Martel
Jean- Marc Michaud
Noëlla Michaud
Georges Moreau
Augustine Morin
Madeleine Morneau
Robert Muckle
O Hélène O'Neil
Jean-Marc Ouellet
P Jacques Paradis
Roger Paradis
Denise Parent
Antonio Picard
Jeannine Pichette
Claude Poulin
Lise Poulin
R Jean-Noël Rancourt
Marthe Rivard
Lucie Robertson
Roland Roy

S Jacques Sanschagrin
Geneviève Solasse
T Yvan Theunissen
Louise Turcotte
V Bertrand Valois
Myrande Veillette
Louise Vachon
Gérard Viaud
Fernand Villemure
AJOUT AU 16 /12/98:
Jean Beaudoin
Mireille Collet
Margot Kaszap
Pierre Larose
Jean-Claude Lemieux
Conrad Létourneau
Gilles Vachon

COMITÉ EXÉCUTIF
AU 15 DÉCEMBRE 1998:
Président par intérim: Bill Donnelly
Vice-président: Bill Donnelly
Secrétaire: Louissette Chicoyne
Trésorier: Roland Legendre
Conseiller: Claude Poulin
Archiviste: Roland Bernier

RAPPEL VERNISSAGE

N'oubliez pas le vernissage de Pierre Pichette à la galerie de la Salle Albert Rousseau, dimanche le 17 janvier 1999 à 14 heures.

Les retraitées et retraités désirant se rencontrer entre eux et mieux connaître l'artiste, pourront le faire en arrivant à 13h15.

S.V.P. confirmer votre présence à la rencontre de 13 h15 avec l'artiste, au no 659-1732, avant le 14 janvier.

Comité de rédaction

Claude Poulin
Geneviève Solasse

Collaborateurs

Bill Donnelly
Raymond L'Heureux
Lise Poulin

Conception infographique

Jacques Thibault

Mise en forme

Lise Poulin

Impression

Service de reprographie
du Cégep de Sainte-Foy